



VERÓNICA CAMINO FARJAT

VA POR LA DEFENSA DE LA
TRANSFORMACIÓN EN YUCATÁN

PÁGINAS 4-5

DENUNCIAN FALTA DE MÉDICOS EN YUCATÁN

Pacientes de IMSS duermen en sillas



En el video publicado en X, antes Twitter, se ve cómo al menos 28 pacientes vestidos con batas y conectados a sueros, permanecen sentados en varias bancas y sillas de ruedas a lo largo de un pasillo del Hospital de Especialidades número 1 "Lic. Ignacio García Téllez".

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

El gobierno de México se ha comprometido en diversas ocasiones a implementar un sistema de Salud igual al de Dinamarca o incluso mejor, por lo que el Instituto Mexicano del Seguro Social creó el programa IMSS-Bienestar, con el cual se busca federalizar los servicios médicos gratuitos en todo el país y así dar una mejor atención, garantizando el abasto de medicamentos e insumos.

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el titular del IMSS, Zoé Robledo, han presumido los avances del programa en 16 estados; sin embargo, este fin de semana se viralizó un video en redes sociales en el que se exhibe las deficiencias en un hospital del Seguro Social de Mérida, Yucatán.

Si bien, Yucatán es uno de los estados que no ha aceptado adherirse al programa de federalización, el hospital que se denuncia en el video le pertenece al Instituto Mexicano del Seguro Social.

En el video publicado en X, antes Twitter, se ve cómo al menos 28 pacientes vestidos con batas y conectados a sueros, permanecen sentados en varias bancas y sillas de ruedas a lo largo de un pasillo del Hospital de Especialidades número 1 "Lic. Ignacio García Téllez".

En la grabación se escucha a una mujer narrar que varios de los pacientes, que en su mayoría son adultos mayores, llevan horas a la espera de ser dados de alta o de entrar a cirugía y hasta días durmiendo sentados, mientras son atendidos por diversas afecciones.

En el video, la mujer reprocha que la clínica opere con deficiencias, mientras que en



En el vídeo se puede ver a varios pacientes sentados, algunos con batas rotas y con sus familiares visiblemente enojados por las condiciones en las que se encuentran. En el vídeo, además, hace un llamado al gobernador de Yucatán Mauricio Vila Dosal y al alcalde de Mérida Renán Barrera Concha, a atender las peticiones del sector salud

el mismo estado se construye el Tren Maya, una obra "de lujo y de primera categoría", por lo que hace un llamado a López Obrador y al gobernador, Mauricio Vila, a atender el tema.

"Clínica T1 del Seguro Social, así permanecen los enfermos sentados toda la noche, quejándose porque no pueden dormir.

"Desde hace tres días que están aquí sentados, la ropa rota, la gente inconforme, pero el Tren Maya, de lujo y de primera categoría. Señor López Obrador, Vila, Renán Barrera, autoridades de Mérida, Yucatán,

atiendan esta inconformidad de todos los pacientes aquí sentados", dice.

En el video se muestra a un señor que supuestamente ha esperado por horas a ser atendido, vestido solo con una bata del IMSS, con riesgo de padecer peritonitis, una infección por la filtración de sangre o fluidos al vientre que puede ser mortal.

"Aquí están sentados, este señor está apunto de tener una peritonitis y no lo atienden porque no hay médicos no hay suficientes enfermeros, hacen falta camas, medicamentos,

vean, un medico para toda esta gente, no, hay una enfermera para todos, señor Vila atienda esta petición", finaliza.

Pacientes de IMSS en Yucatán denuncian que duermen en sillas y falta de médicos

Alejandro Macías, médico y zar de la pandemia de influenza en México, compartió el video y aseguró que está clase de situaciones se han vivido por décadas en los hospitales públicos, por lo que criticó que hasta el momento no se hayan resuelto.

"Esto no es nuevo desde

luego. Lo he vivido por décadas en los hospitales públicos de México. Pero precisamente por eso ya debíamos haberlo resuelto, pues los años pasan y las cosas no mejoran", escribió en su cuenta de X.

De acuerdo con Zoé Robledo, al corte de agosto pasado, el programa IMSS-Bienestar opera únicamente en los estados: Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Morelos, Nayarit, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas.

ELECCIONES YUCATÁN 2024

Morena define a finalistas para candidatura

Este 29 de septiembre, el consejo estatal de Morena dio a conocer a sus cuatro finalistas para participar en la encuesta en la que se definirá a los candidatos de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo



Joaquín "Huacho" Díaz Mena



Jazmín Villanueva

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

Luego de que el pasado 18 de septiembre Morena emitió una convocatoria para elegir a su coordinador o coordinadora del Comité de Defensa de la Cuarta Transformación en Yucatán, es decir el virtual candidato a la gubernatura, al menos 18 personas se registraron como aspirantes.

Sin embargo, este 29 de septiembre, el consejo estatal de Morena dio a conocer a sus cuatro finalistas para participar en la encuesta en la que se definirá a los candidatos de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo.

Entre los elegidos están Joaquín "Huacho" Díaz Mena, delegado estatal de la Secretaría de Bienestar, quien renunció a su cargo y realizó su registro para competir por la candidatura de Morena en Yucatán.

También pasó a la siguiente etapa Rocío Barrera, diputada federal que participó activamente en la promoción de Claudia Sheinbaum durante el proceso interno de Morena antes de ser elegida como coordinadora nacional de la defensa de la cuarta transformación.

Además, la senadora Verónica Camino Farjat y la diputada local Jazmín Villanueva también participarán en el proceso.

En días pasados Federica Quijano, diputada por el Partido Verde y cantante de Kabah, anunció que buscaría competir por la candidatura al gobierno del estado como parte de la coalición "Juntos haremos historia", sin embargo no fue elegida por su partido.

José Carlos Ramírez Marín,



Verónica Noemí Camino.



Diputada Rocío Barrera Badillo

senador que apenas renunció a la bancada del PRI y se sumó a la del Verde, no quedó entre los seleccionados de Morena, pero sí será propuesto por el Partido Verde.

Ramírez Marín fue dos veces diputado local por el PRI y dirigente estatal, tres veces legislador federal, presidente de la Mesa Directiva en Cámara de Diputados y vicecoordinador de campaña de Peña Nieto en 2018 y funcionario federal en su gobierno.

LEVANTAN LA MANO EN EL PRI, PAN Y OTROS PARTIDOS

Contrario a lo que pasa a nivel nacional y en otros estados, en Yucatán no hay una alianza entre el PRI y el PAN, partido que actualmente gobierna el esta-

do y que llegó en coalición con Movimiento Ciudadano.

Por el PAN los nombres que suenan para ser candidatos a la gubernatura del estado son Renán Barrera, actual alcalde de Mérida; Julián Zacarías, presidente municipal de Progreso, y Liborio Vidal, secretario de Educación del estado.

En tanto, por el PRI algunos de los nombres que han figurado son los de los diputados federales Pablo Gamboa Miner y Mauricio Sahuí Rivero.

El PRD, que anunció irá solo por la gubernatura, ha perfilado a Jorge Zavala Castro, excandidato por el mismo partido hace seis años y quien también fue director del Centro de Investigaciones Regionales de la Universidad Autónoma de Yucatán.



PARA
La fuerza de la transformación es el sector femenino



Se reúne con más de 500 mujeres de diferentes sectores del estado

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

La fuerza de la transformación en Yucatán son las mujeres, porque cuando se une la energía y el deseo de cada una por mejorar las cosas cambian para el bienestar de sus familias y de la comunidad.

La senadora por Yucatán del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Verónica Camino Farjat reconoció la aportación de las mujeres en la economía, por ser un sector dinámico y productivo, que demanda mayor seguridad, para ellas y sus hijos, así como educación y mejor calidad en la salud pública.

En el encuentro "Mujeres Unidas por la Transformación de Yucatán", Verónica Camino, llamó al sector femenino a unir esfuerzos para mejorar la situación de quienes sufren violencia género, de diferentes tipos, por no tener servicios médicos de salud o porque no pueden acceder a un empleo.

En la reunión donde participaron más de 500 mujeres de



diferentes sectores de Yucatán, Camino Farjat puntualizó sobre la urgencia de atender con políticas públicas transversales los problemas que impiden el desarrollo óptimo de este sector en Yucatán.

En ese punto consideró importante reconocer la labor que realizan quienes se dedican de tiempo completo al hogar.

Por ello, señaló, desde el Senado de la República se impulsa una iniciativa dirigida a dar valor económico a ese trabajo, con el objetivo de que pueda ser visibilizado como tal.

"Ellas son las que cuidan a los hijos, administran los recursos del hogar, realizan pagos, limpian y cocinan, lo cual en ocasiones les impide tener una fuente de ingreso con prestaciones y en la formalidad", anotó la política tizimileña.

Refirió que muchas mujeres debido a la carga laboral que tienen en sus casas solo trabajan medio día, recibiendo salarios más bajos, otras no son contratadas porque ya tienen 40 o más años o porque son muy jóvenes para los puestos, de igual forma son las que menos acceso tienen para créditos de vivienda.

En materia de salud, subrayó, se requiere contar en Yucatán con mejores servicios, con programas de prevención y que ninguna se quede sin atención médica, en especial las que viven en comunidades rurales.

"En la construcción de la transformación del estado el papel de la mujer es importante, que estén mejor organizadas y tengan una participación activa en la sociedad, porque sólo con la voluntad de cada una de nosotras el rumbo de Yucatán

Elas son las que cuidan a los hijos, administran los recursos del hogar, realizan pagos, limpian y cocinan, lo cual en ocasiones les impide tener una fuente de ingreso con prestaciones y en la formalidad"

VERÓNICA CAMINO
 SENADORA POR YUCATÁN

En la construcción de la transformación del estado el papel de la mujer es importante, que estén mejor organizadas y tengan una participación activa en la sociedad, porque sólo con la voluntad de cada una de nosotras el rumbo de Yucatán cambiará con dignidad y justicia social para todos"

VERÓNICA CAMINO
SENADORA POR YUCATÁN



La Senadora por Yucatán dio la bienvenida a México a legisladores de diversos países que participan en el 7º Encuentro de la Red Parlamentaria de Cambio Climático y 15º Encuentro de la Red Parlamentaria para la Igualdad de Género de ParlAméricas, que se realiza en el Senado de la República

cambiará con dignidad y justicia social para todos", asentó Verónica Camino.

SEGURIDAD ALIMENTARIA ES UN DERECHO HUMANO

La Senadora Verónica Camino Farjat llamó a los parlamentarios de América Latina a tomar medidas concretas que garanticen el acceso equitativo a los alimentos nutritivos y seguros para todos, porque el hambre sigue siendo una realidad para millones de personas en esta región.

La Senadora por Yucatán dio la bienvenida a México a los legisladores de Paraguay, Uruguay, Colombia, Bolivia, Chile, Argentina, Panamá, República Dominicana, Costa Rica, Guatemala, Antigua y Barbuda, Nicaragua, Jamaica, Honduras y Canadá que participan en el 7º Encuentro de la Red Parlamentaria de Cambio

Climático y 15º Encuentro de la Red Parlamentaria para la Igualdad de Género de ParlAméricas, que se realiza en el Senado de la República

En su mensaje como 2da. vicepresidenta y presidenta de la Red Parlamentaria para la Igualdad de Género de ParlAméricas, Verónica Camino señaló que la seguridad alimentaria no es solo un Derecho Humano fundamental, sino también es un pilar crucial para el desarrollo sostenible de las comunidades de América Latina.

Indicó que fenómenos como el cambio climático y la aceleración del crecimiento demográfico han incrementado el flagelo de la inseguridad alimentaria, a su vez el panorama socioeconómico de la región parece por momentos alentador y por otros no.

Puntualizó que depende de los legisladores, en su labor des-

de las cámaras, cambiar ese panorama, volverlo más alentador, porque la seguridad alimentaria no solo se trata de producir más alimentos sino procurar que lleguen a todas las personas.

En la actualidad, detalló, los grupos poblacionales más afectados son las niñas y niños menores de cinco años y las mujeres.

"Las desigualdades de género dentro y fuera del hogar amenazan la asequibilidad de los alimentos y la seguridad nutricional afectando la salud", asentó.

Verónica Camino sostuvo que las mujeres rurales llevan adelante el 50 por ciento de la producción agrícola, y son las responsables de la alimentación de sus hogares, pero la mayoría de ellas no pueden ejercer sus derechos sobre los bienes productivos.

En ese contexto anotó que las mujeres que viven en las zonas

rurales enfrentan brechas de género en el acceso de tierra, agua, insumos, a los medios financieros, y la tecnología digital, entre muchas limitaciones sociales sumamente discriminatorias.

Además, detalló, realizan funciones que bajo los sesgos de género se consideran secundarias, y en las peores condiciones laborales, respecto a las que tienen los hombres, pues son irregulares, informales, de tiempo parcial, de escasa calificación, laboriosas y por efecto precarias.

Camino Farjat planteó que las mujeres de las comunidades rurales tienen una sobrecarga como cuidadoras no remuneradas, que limita sus oportunidades de educación y empleo, situación que afecta, por la brecha salarial de género, tanto a quienes trabajan en la producción agrícola como a las que tienen sus actividades

productivas en otros segmentos.

Consideró relevante empoderar a las mujeres y cerrar la brecha de género en los sistemas agroalimentarios, para mejorar su bienestar personal y colectivo, avanzar en la reducción del hambre por la autonomía económica y el fortalecimiento de la resiliencia.

La legisladora habló sobre las leyes y reformas que en México se han impulsado en la última legislatura del Senado de la República, para darle la oportunidad a las mujeres de ser herederas de las tierras ejidales para trabajarlas.

Ahora, acentuó, tienen voz y voto que les da certeza en las asambleas ejidales y pueden participar en el rumbo que cada uno de sus ejidos debe tomar.

Verónica Camino destacó los alcances que actualmente tiene el programa del gobierno federal Sembrando Vida, que está dirigido a impulsar la reforestación más importante del país, que llega a 21 estados y por su importancia se destinaron mil 200 millones de pesos.

En el Senado de la República, apuntó, estamos en vísperas de colocar este programa como un derecho consagrado en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Sembrando Vida, refirió, no solo está en 21 estados del país, sino también se encuentra en otros países como El Salvador, donde este año generó 20 mil empleos directos y 23 mil indirectos, en Guatemala 14 mil directos y 30 mil indirectos y Belice 2 mil directos y 4 mil indirectos.

"Con este programa se ha disminuido la intención de migrar considerablemente, como por ejemplo en El Salvador y Honduras donde paso de 52 a 7 por ciento de 2021 a 2022", aseveró.

Precisó que una característica de este programa es que el 30 por ciento del padrón está compuesto por mujeres, lo que demuestra la importancia de ese sector de la población en la productividad del país.

TRAS EXCLUSIÓN DE MORENA EN YUCATÁN

PVEM respaldó a Jorge Carlos Ramírez Marín

El líder verde aclaró que los resultados que se dieron a conocer este día fueron únicamente del partido guinda, por lo que aún falta que tanto ellos como el PT den a conocer sus propuestas, por lo que pidió a la militancia refrendar su apoyo



La secretaria general del PRI, Carolina Viggiano Austria, y aseguró que el legislador se vio "verde" al dejar al instituto político en el que se formó por un puesto que, quizá, pueda no obtener.



La dirigencia nacional del PAN calificó de incongruente a Jorge Carlos Ramírez por su decisión de sumarse al PVEM para buscar la candidatura de Morena a la gubernatura de Yucatán y acusó al ex priísta de no tener convicciones y solo buscar quien le ofrece más en cuestión de cargos partidistas.

Redacción

Poder & Crítica

Mérida, Yucatán.-

El Partido Verde Ecológico de México (PVEM) daría respaldo al senador Jorge Carlos Ramírez Marín para buscar la candidatura de la Cuarta Transformación en Yucatán, pese a que el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) no lo seleccionó para la encuesta.

En redes sociales comenzó a circular un video del senador Raúl Bolaños-Cacho Cué, en donde adelantó que en las próximas semanas enviará su propuesta para la encuesta y que sería el senador que días atrás renunció al Partido Revolucionario Institucional (PRI).

"Todos los días, todas las tardes a decirle a las y los yucatecos que si a su casa llega la encuesta, Jorge Carlos es la respuesta"

PARTIDO VERDE PIDIÓ APOYO A SU MILITANCIA PARA JORGE CARLOS RAMÍREZ MARÍN

Asimismo, aclaró que los resultados que se dieron a conocer este día fueron únicamente del partido guinda, por lo que aún falta que tanto ellos como el Partido del Trabajo (PT) den a conocer sus propuestas, por lo que pidió a la militancia refrendar su apoyo para el legislador de la entidad.

"Hoy el Consejo de Morena definió a quiénes habrán de encuestar dentro de ese instituto político, pero en las próximas semanas el Partido del Trabajo (PT) y el Partido Verde Ecológico de México (PVEM) enviaremos nuestras propuestas para que también entren en esa encuesta y es ahí donde nosotros necesitamos de todas y de todos ustedes, necesitamos que salgan con ese cariño y aprecio que le tienen a Jorge Carlos", apuntó.

Las palabras del coordina-



dor del Verde en el Senado de la República se dieron después de la sesión del Comité Estatal de Morena en Yucatán, en donde se dio a conocer que los cuatro participantes en el proceso de la encuesta serían Rocío Natalí Barrera Puc, Verónica Camino Farjat, Joaquín Díaz Mena y Jazmín Villanueva Moo.

Tras darse a conocer dicha información, comenzó a circular la versión de que el senador quedaría fuera del proceso por la candidatura a la gubernatura de la entidad del sureste mexicano; sin embargo, el propio consejo local morenista dejó en claro que la Comisión de Encuesta aún podría elegir a dos personas más.

"El consejo hará propuestas, lo que no significa que los demás compañeros que quedaron fuera de las propuestas no va-



yan a ser tomados en cuenta, para eso es la encuesta de reconocimiento, de tal forma que la Comisión de Elecciones podrá ampliar dichas propuestas”, se pudo leer en el comunicado oficial que emitieron por Facebook.

Aunado a lo anterior, conviene recordar que al ser un proceso de la Cuarta Transformación, aún faltan que el PVEM y el PT emitan sus propuestas.

En medio de todo este contexto, algunos priistas ironizaron con la información que trascendió en donde presuntamente el extricolor habría quedado fuera del proceso interno para conocer al coordinador del comité Estatal de Defensa de la Cuarta Transformación.

Uno de los que se posicionó en redes sociales fue el coordinador de los diputados del Re-

volucionario Institucional, Rubén Moreira Valdez, quien sólo compartió una fotografía de él sonriendo y argumentó que así fue como el oficialismo recibió al senador entre sus filas.

Minutos más tarde también se posicionó la secretaria general del PRI, Carolina Viggiano Austria, y aseguró que el legislador se vio “verde” al dejar al instituto político en el que se formó por un puesto que, quizá, pueda no obtener. Incluso, pidió a todos los que tienen pensado irse “ponerse buzos” para que no les pase lo mismo.

“Se vio ‘veerde’. Le dijeron que en Morena-PVEM sería gobernador y ¡ni siquiera le dieron chance de llegar a la encuesta! PÓNANSE BUZOS. Quienes crean que en Morena o el Verde les darán candidaturas o cham-bas podrían quedarse como el

perro de las dos tortas...podrían dejarlos vestidos y alborotados, claro de ‘rojo quemado’”, escribió.

“SOLO ES VER QUIEN ME DA MÁS”, ACUSA PAN A RAMÍREZ MARÍN

La dirigencia nacional del PAN calificó de incongruente a Jorge Carlos Ramírez por su decisión de sumarse al PVEM para buscar la candidatura de Morena a la gubernatura de Yucatán y acusó al ex priista de no tener convicciones y solo buscar quien le ofrece más en cuestión de cargos partidistas.

“Pareciera los juegos del hambre de a ver quién me da más y a ver dónde negocio un poco más, cero convicción porque todo es claramente ahí, una negociación”, sostuvo el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés

En ese contexto, Cortés descartó la posibilidad de una eventual ruptura con el PRI dentro del Frente Amplio por México por este tipo de situaciones y dijo no entender como “de la noche a la mañana se cambien de camiseta” cuando el país se está destruyendo y esto ya pareciera los juegos del hambre donde solo se busca quién ofrece más y confirmar dónde se negocia un poco más.

El líder del blanquiazul desestimó las trásfugas que se han registrado, sobre todo del PRI en Oaxaca y Sinaloa y consideró que “es gente que ya se había ido” y solo confirmó su decisión, pues, incluso en las pasadas elecciones, ya se habían sumado al oficialismo, pues en el Frente Amplio por México ya no se les cumplieron sus ambiciones de cargos.

“Ahora finalmente ya están formalizando, (su cambio de partido) porque no están viendo atendidas sus aspiraciones, sus deseos, y por ello es que claramente lo que hay que decir es que son incongruentes entre sus dichos anteriores y lo actual”, aseveró

Cortés consideró que a Jorge Carlos Marín le llegaron al precio, pero consideró que en el Frente Amplio sí hay convicciones y un proyecto de país para cambiar las cosas.

“Yo no puedo entender como una persona, como Jorge Carlos, se preste a lo que le llama el presidente cuarta transformación, ¿cómo se presta a la destrucción del país? Qué incongruente y contradictorio con muchos de sus dichos del pasado, el presente”, estableció



JORGE CARLOS RAMÍREZ MARÍN

PROTAGONISTA DE LOS 'JUEGOS DEL HAMBRE'

**RAMÍREZ MARÍN BRINCA Y BRINCA VIENDO QUIEN LE DA
MÁS Y DE DONDE SACA MÁS 'CARNITA'**

PÁGINAS 6-7